

Temas de Estrategia

Military Review Edición Hispanoamericana (primer trimestre 2018)

Ficha	Barea, Alfonso 2018 “El control sobre los «global commons» en el mundo actual” <i>Military Review Edición Hispanoamericana</i> (primer trimestre) (Kansas: Army University Press) pp. 24-29
Autor	Teniente coronel Alfonso Barea, Ejército de Tierra de España
Tema	Acceso a los espacios comunes internacionales
Palabras clave	<i>Global Commons</i> , Rutas marítimas, Espacio exterior, Ciberespacio
Argumento	Los <i>global commons</i> o espacios comunes son aquellos espacios que no pertenecen a ningún país y a los que cualquiera, sea un Estado o particular, puede tener libre acceso. La idea surgió a inicios del siglo XX y se refería sólo a las aguas internacionales, pero se han agregado el espacio aéreo, el espacio exterior y, más recientemente, el ciberespacio. Asegurar que estos espacios sigan siendo comunes y de libre acceso es una de las preocupaciones de los países, especialmente de Estados Unidos.
Concepción de intereses estratégicos	El acceso libre a los <i>global commons</i> tiene una importancia estratégica para los Estados. En estos espacios, principalmente el marítimo, transitan mercancías y personas, pero también se proyectan mundialmente los Estados. Para Estados Unidos, mantener su dominio y superioridad depende de ese acceso: “Estados Unidos ha identificado la protección y salvaguardia de estos espacios como uno de sus objetivos prioritarios. La Estrategia de Seguridad Nacional, aprobada recientemente por la administración norteamericana, califica como vital para los Estados Unidos garantizar y asegurar su libre acceso.” (Barea, 2018: 25)
Concepción del enemigo o de las amenazas (threats)	Se identifica que Estados Unidos, así como la Unión Europea y la OTAN, tienen la difícil tarea de mantener su libre acceso a los espacios comunes principalmente por la existencia de A2/AD (Anti-Acceso/Denegación de Área) que implementan potencias emergentes como Rusia y China. Por otra parte aparecen otro tipo de amenazas en cada espacio. En el marítimo está la piratería moderna y el caso de la disputa en el mar del sur de China entre Estados Unidos y China. En el espacio aéreo existe una vulnerabilidad mostrada por los ataques terroristas del 9/11, además de que este espacio es prácticamente imposible de controlar. Sobre el espacio exterior no se menciona una amenaza explícita, pero sí que hay Estados que están desarrollando sus capacidades espaciales. Y sobre el ciberespacio se menciona que es el más riesgoso, pues además de no ser un espacio físico, su uso es más sencillo para lanzar ciberataques contra infraestructuras.
Metodología para enfrentar las amenazas	Disuasión. En cada espacio común los Estados, especialmente Estados Unidos, se proyectan con poderío militar y tecnológico: en el marítimo con buques de guerra, en el aéreo con aviones de 5ta generación y misiles, y en el espacio con satélites y comunicaciones.
¿Cómo se inscribe esta discusión en el tema de nuestro proyecto?	Está presente en la importancia de los distintos espacios en los que se despliegan las capacidades militares y su relación directa con el desarrollo de tecnologías.

Enlace electrónico al artículo original	https://www.armyupress.army.mil/Journals/Edicion-Hispanoamericana/Archivos/Primer-Trimestre-2018/El-control-sobre-los-global-commons-en-el-mundo-actual/
Persona que elaboró la ficha	Yetiani Romero Rebollo